



Scanner

PAR MURAT KUNT*

Mai 2008

Mai 68 a profondément marqué notre époque. Celles et ceux qui sont dans la cinquantaine et plus se souviennent du chemin parcouru depuis les pavés volants jusqu'à aujourd'hui. Toutefois, la société n'a pas beaucoup corrigé la trajectoire de cette évolution. De l'interdit peut-être exagéré on a passé à tout est permis. La tolérance bienveillante est devenue laxisme et permissivité à outrance. La mise en question d'une hiérarchie rigide et trop disciplinée a conduit à oublier le sens du mot respect. Les parents, devant travailler les deux pour la «survie», ont démissionné de leurs devoirs de parents et s'illusionnent naïvement à se faire remplacer par l'école et la rue pour l'éducation familiale de leurs progénitures.

Par peur de traumatiser ses élèves, l'école n'ose plus donner son instruction correctement. Sans aucun repère, les enfants ne s'amusent plus qu'avec la délinquance. L'autorité, sans moyens et courage, baisse les bras en faisant croire à son «modernisme». Le principe opératoire est la fuite en avant sans savoir où est le nord. On doit presque s'excuser d'avoir eu une vie familiale, d'être aimé par ses parents,

d'avoir fait des études, obtenu un travail et de ne pas se droguer. Les responsabilités se sont diluées dans des commissions, parfois même virtuelles, quand elles ne sont pas tout à fait effacées devant le «je m'enfoutisme» et l'arrogance de la suffisance. La confiance et la parole donnée ont perdu leur mémoire quand celle-ci s'est mise à changer, sans crier gare, au gré de n'importe quoi. On joue de plus en plus, mais avec toujours moins de règles. La méfiance qui s'est installée a tué l'efficacité et paralyse de plus en plus. L'argent est devenu un droit, le travail n'est plus un devoir.

Même les Etats se sont mis à déresponsabiliser leur peuple en voulant s'occuper de tout sans en être capable et sans avoir les moyens. Dans les secteurs clefs comme l'éducation et la santé, les enseignants et les médecins doivent désormais lutter pour leur survie au lieu d'exercer leur métier avec sérénité. Pour avoir gain de cause on est amené à crier de plus en plus fort, même et surtout quand on a tort. Le système D des débrouillards est devenu le système DD de ceux qui agissent au Détriment D'autrui.

Le choix qui reste est soit d'en être complice sans scrupule, soit la victime résignée. La liste est longue. Tous les indicateurs s'accordent pour indiquer que la pression de la marmite monte frénétiquement. A moins d'un retour de balancier harmonieux qui serait de plus en plus miraculeux, on peut se demander si mai 1968 pourra fêter ses 40 ans en 2008. ■

**Professeur à l'EPFL, Laboratoire de traitement des signaux.*